
В ходе политического веща-
ния на Первом канале состоя-
лось обсуждение бурных со-
бытий, происходящих в США. 
Судебные преследования До-
нальда Трампа только под-
стегивают его популярность 
как потенциального кандида-
та в президенты. Политику 
удается ловко использовать 
свое положение, привлекая 
пожертвования сторонников.

Комментируя ситуацию, Дми-
трий Новиков напомнил, что 
Трамп является абсолютным 
прагматиком: «Он же пони-
мает, что не может запретить 
своим оппонентам действо-
вать их методами – начиная с 
очернения его деятельности в 
СМИ и заканчивая судебным 
давлением, которое заставля-
ет его являться в тюрьму. Что 
ему остается в этой ситуации? 
Извлечь максимальную выго-
ду – политическую и экономи-
ческую. И то, и другое у него 
получается. Трамп делает всё 
возможное, чтобы обеспечить 
себе политическое будущее, 
понимая, что оппоненты по-
пытаются это будущее пере-
черкнуть».
Столь же хорошо, продол-

жил Новиков, Трамп знает, что 
политика в США – дело очень 
дорогое. Поэтому, пользуясь 
образом гонимого, собирает 
огромные суммы. При этом 
гость в студии уточнил, что не 
каждый гонимый в Соединен-
ных Штатах может собрать 
миллионы за сутки. Это воз-

можно только для миллиар-
дера. И Трамп как миллиар-
дер, как бывший президент 
и желающий быть будущим 
президентом этим пользует-
ся. Как подчеркнул предста-
витель КПРФ, в большую аме-
риканскую политику бедный 
человек войти не сможет. Тем 
самым он напомнил об оли-
гархической модели сложив-
шейся в США политсистемы.
Отвечая на вопросы веду-

щих, Дмитрий Новиков про-
должил: «Важно отметить, 
что, будучи гонимым, Трамп 
не теряет лицо. Для амери-
канской «политической куль-
туры» важно, чтобы человек 
«держал хвост пистолетом». 
Трамп это делает. Тем самым 
он демонстрирует: «Вы на 
меня давите, но ваше давле-
ние я выдерживаю. Да, я го-
нимый, но я парень крепкий». 
Если ты умеешь это сочетать, 
то получаешь среди обыва-
телей максимально хороший 
отклик».

ГАЗЕТА 
САМАРСКОГО 
ОБЛАСТНОГО 
КОМИТЕТА КПРФ
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 12+

ТРИБУНА

ГЛАВНОЕ

(Продолжение на cтр. 2)

Решения относитель-
но Украины принима-
ются не в Киеве, и за-
падные покровители 
Зеленского готовы 
пожертвовать им в 
любой момент. Такое 
мнение высказал за-
меститель Предсе-
дателя ЦК КПРФ
Д. Г. Новиков в программе
Первого канала «Время 
покажет».

Уже после первого дня выборов Самарская областная избирательная ко-
миссия известила всех о рекордной явке в пятницу, 8 сентября, – 22,36 
процента. Ну вот подумали бы, прежде чем такие цифры обнародовать. 
Давайте попробуем рассмотреть эти проценты глазами обычного че-
ловека, который не состоит в избиркомах и вообще не разбирается в 
политике. Пятница, конец рабочей недели. Значительная часть жителей 
нашего региона стараниями властей работает не по восемь, а по 10–12 
часов. Как раз во время выборов, с 8:00 и до 20:00, они как минимум сильно 
заняты. То есть в обеденные перерывы (а как иначе успеть?) или бод-
рым галопом сразу после работы (напомню – пятница!) более пятисот 
тысяч человек в Самарской области пошли означить свое решение на 
избирательный участок. Что это, любовь к власти и нашему губерна-
тору? Ну, предположим, что народ просто счастлив от Дмитрия Игоре-
вича. Посоветуйте главе области посетить любой супермаркет в часы 
пик, но только без предупреждения. Это вам не проплаченные блогеры и 
карманные СМИ, это народ. Люди ему все расскажут про жизнь, про цены 
и про все остальное. Главное – внимательно смотреть, чтобы у любя-
щих чиновников граждан под рукой чего-нибудь тяжелого не оказалось, 
чем можно должным образом поблагодарить власть за заботу о людях.

ДМИТРИЙ НОВИКОВ: «ТЕ, КТО ВОЗРОЖДАЕТ ФАШИЗМ, 
ОБЯЗАНЫ НЕСТИ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПЕРЕД ИСТОРИЕЙ»

ЯВКА, ВЫБОРЫ, НАРОД
НА МИНУВШЕМ ГОЛОСОВАНИИ В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПРИВЫЧНАЯ СТАТИСТИКА СТРАННЫМ
ОБРАЗОМ ДАЛА СБОЙ

Так кто же эти таинственные пятьсот 
тысяч? Те, кто в рабочую пятницу взял 
и проголосовал в рабочее время? Без-
работные? Так приближенные нашего 
губернатора уже подсчитали – нет их у 
нас столько. У нас вообще всё хорошо, 
все счастливы, и зарплаты по «марси-
анским меркам» очень высокие, всем 
хватает. И все вроде при деле. Детям 
голосовать нельзя. Пенсионеры? Эти 
могут. Их в нашем регионе почти мил-
лион. Да вот только более 800 тысяч 
получают пенсию по старости. Вы во-

обще в курсе, что это за пенсия? Спро-
сите у пенсионеров, как на эти деньги 
прожить. Ну понятно, макарошки там, 
сотню-другую рублей власть подбросит 
от щедрот, но на общую картину это ни-
как не влияет. Пенсионеры – это в ос-
новной массе «протестный электорат». 
Они не живут, а пытаются выжить в на-
ших реалиях. И если 500 тысяч пенсио-
неров пришло голосовать на выборы – 
это никак не про действующую власть 
и губернатора. Скорее наоборот. Так 
кто же эти таинственные полмиллиона 

граждан, так быстро растворившиеся в 
сухих цифрах избиркома?
И самое главное, что в выходные 

наши избирательные участки, как опять 
же сообщает областной избирком, у на-
рода популярностью вообще не поль-
зуются. За субботу, 9 сентября, прого-
лосовало чуть больше 14 процентов, 
и воскресенье (+17,38 процента) также
не дало ответа на вопрос, как в рабо-
чую пятницу смогли проголосовать бо-
лее полумиллиона наших сограждан. К 
примеру, на выборах в Самарскую Гу-

бернскую Думу в 2021 году проголосо-
вало всего 14,8 процента, а это около 
350 тысяч избирателей. Заметим, эти 
цифры и отражают общую «среднюю 
явку» в регионе на местных выборах, 
и они, как правило, стабильны и боль-
шой разницей не отличаются. И вот 
после сравнения объяснить пятничное 
волеизъявление полумиллиона избира-
телей никак не получится просто «хоро-
шей явкой».

Клим ВОРОШИЛОВ

Явка на выборы 8 сентября
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Руководство США тем вре-
менем продолжает поддер-
живать Украину, привлекая к 
этому процессу своих союз-
ников. Визит в Киев совершил 
премьер-министр Канады 
Джастин Трюдо. Готовность 
натовцев исполнять пожела-
ния американских элит кон-
трастирует с высказанными 
в студии предположениями о 
неизбежном и быстром ослаб-
лении Штатов.
Зампредседателя ЦК КПРФ 

предложил увязать две столь 
различных идеи. Говоря о 
слабости США, он отметил, 
что поведение Вашингтона на 
мировой арене подчеркивает: 
их элита считает свою систе-
му более или менее прочной 
даже при тех сложностях, ко-
торые выявляет борьба меж-
ду командами Трампа и Бай-
дена. «Это хорошо, потому 
что, как только они поймут 
свои слабости и то, что США 
могут быть обрушены в доста-
точно близкой перспективе, 
этот зверь будет крайне опа-
сен. Имея потенциал влияния 
на огромное количество своих 
союзников, он может создать 
немало проблем всему миру. 
Ради этого США постараются 
не допустить, чтобы те блоки, 
которые они создали, начали 
расползаться», – заявил Но-
виков.
Говоря о киевском визите 

Трюдо и его готовности вы-
полнять чужую волю, Дмитрий 

Георгиевич обратил внимание 
на то, что Канада не считает 
вашингтонского «зверя» сла-
бым. Для США же демонстри-
ровать свою силу означает 
возможность преодолевать 
свои внутренние проблемы 
за счет внешнего мира. В ре-
зультате многие вопросы Ва-
шингтон решает через таких 
персонажей, как Трюдо.
Обратившись к теме Украи-
ны, коммунист-парламен-
тарий выразил уверенность 
в том, что Москва выбрала 
верную тактику: «Об этом го-
ворят не только российские 
эксперты, но и западные во-
енные специалисты, дале-
ко не всегда испытывающие 
симпатии к нам. Россия зани-
мается накоплением сил, в то 
время как Зеленский свои ре-
зервы сжигает. Да, он делает 
это не сам, а по указке Запа-
да, но какая разница с точки 
зрения перспектив развития 
ситуации на Украине? Конеч-
но, когда ситуация в зоне кон-
фликта начнет обрушаться, 
Запад не собирается брать на 
себя ответственность за то, 
что давал Зеленскому коман-
ду наступать. Будет ли Зелен-
ский жертвой в этой ситуации, 
будет ли сделана ставка на 
конкретного «залужного» с 
фамилией Залужный или на 
другого человека в военной 
форме, посмотрим».
Д. Г. Новиков напомнил, что 

история знает примеры, когда 
политические режимы, ока-
зываясь в сложной ситуации, 
разными способами сменя-

лись: «Когда Российская им-
перия не очень удачно уча-
ствовала в Первой мировой 
войне, всё закончилось Фев-
ральской революцией. Когда 
Гитлер стал явным образом 
проигрывать, а наши воинские 
части шли уже по европей-
ским городам, была попытка 
переворота внутри Герма-
нии. Неудачная, но была. И 
это естественно. Когда вче-
рашний вождь проигрывает 
и всем становится ясно, что 
он послезавтра вождем уже 
не будет, некоторые решают 
процесс ускорить. И фигура 
снимается с шахматной доски 
не послезавтра, а уже завтра. 
Это становится попыткой не 
ждать полного краха, а удер-
жать ситуацию через манипу-
ляции фигурами. Например, 
чтобы попробовать начать 
переговоры. Запад может бы-
стро сменить риторику, начав 
утверждать, что «мы уже не 
за целостность Украины, а за 
её раздел, потому что, мол, 
в Киеве сидят идиоты и они 
сами этого добились».
Заместитель Председате-

ля ЦК КПРФ поднял важную 
тему антиколониализма и его 
влияния на перспективы аме-
риканской политики. По его 
мнению, приезжающие в США 
разными способами выходцы 
из стран Латинской Америки 
делают это ради улучшения 
своего благополучия. Но они 
далеко не всегда являют-
ся фанатами американской 
политической системы. Эти 
люди решили так помочь сво-

ей семье, но не стали от этого 
любить власти США. И эта го-
рючая смесь, которой Трамп 
пытался поставить препоны, 
будучи президентом, продол-
жает копиться. В США форми-
руется своего рода внутрен-
ний антиколониализм. Он 
способен стать одним из фак-
торов разбалансировки вну-
триполитической ситуации.
В ходе обсуждения в студии 

Дмитрий Новиков повторил 
мысль о возможности смеще-
ния Владимира Зеленского. 
По его словам, на эту пер-
спективу указывают судьбы 
других диктаторских режи-
мов. Даже если в дни кризиса 
все продолжают пунктуально 
приходить на работу, многие 
из них уже всё равно готовят 
себе «запасные аэродромы». 
Возникают внутриэлитные 
разборки. Они приводят к 
тому, что либо устраняются 
первые лица, либо первым 
лицам удается «зачистить» 
тех, кто посягает на их дикта-
торские полномочия.
Дмитрий Новиков при этом 

добавил, что от гитлеровской 
Германии Украина отличает-
ся тем, что решения о судьбе 
Берлина принимались в са-
мом Берлине, а вот решения 
о будущем Киева принимают-
ся не в Киеве, а совсем в дру-
гих столицах. Соответствен-
но, никакого «естественного 
течения событий» не будет. А 
«демократические выборы» 
без выбора на Украине будут 
полностью срежиссированы, 
если хозяева Зеленского со-

чтут, что их лучше провести, 
несмотря на условия военно-
го положения.
Свое участие в программе 

Дмитрий Новиков завершил 
следующей идеей: «В мире 
хорошо известно, что наш 
народ незлобивый. Возмож-
но даже, что в этом состоит 
наше историческое преиму-
щество. Но я бы хотел, чтобы 
мы сами не превратили его в 
недостаток. Нам нужно очень 
хорошо, крепко, прочно, на 
века запомнить всё, что про-
исходило с нами в течение 
последних лет. Запомнить, 
как наших братьев на Украине 
превратили в нацистов. Как 
их заставили стрелять в нас. 
Как нам пришлось стрелять в 
них. Это чудовищная истори-
ческая аномалия. И она была 
сконструирована Западом ис-
кусственно. Там в очередной 
раз предали нашу совмест-
ную борьбу против гитлериз-
ма».
По убеждению российско-

го парламентария, «за та-
кие вещи нужно нести ответ-
ственность перед историей»: 
«Но это произойдет только 
в том случае, если мы сами 
произошедшее не забудем и 
не простим. А еще – будем 
руководствоваться этими со-
ображениями в политике, ди-
пломатии, экономическом и 
культурном строительстве, 
военном деле и во всей на-
шей жизни».

rline.tv

Трудовой кодекс, по словам Афонина, 
разрабатывает команда под руковод-
ством зампреда комитета Госдумы по 
контролю Григория Камнева. «Этот ко-
декс будет направлен на интересы лю-
дей труда, развитие профсоюзного дви-
жения, обеспечение молодежи первым 
рабочим местом и целый ряд соцгаран-
тий», – утверждает Афонин. Проект, по 
его словам, предусматривает расши-
рение полномочий профсоюзов, в том 
числе закрепляет их обязательное уча-
стие в обсуждении вопросов снижения 
зарплаты (профсоюзы и так участвуют в 
решении ряда вопросов в составе РТК).
Также документ вводит специализиро-

ванные трудовые суды, разрешающие 
трудовые споры. Кроме того, проект 
добавляет к списку нерабочих празд-
ничных дней две даты: 1 июля – День 
ветеранов боевых действий и 7 ноября 
– День Великой Октябрьской социали-
стической революции. Последний пе-
рестал быть выходным днем после по-
правок 2004 г. Тогда в кодексе появился 
День народного единства, который те-
перь отмечается 4 ноября.
Налоговый кодекс коммунистов пред-

полагает прогрессивную шкалу налого-
обложения. Также КПРФ планирует вве-
сти налоги на сверхбогатство и роскошь 
и дополнительно обложить налогами 
сверхприбыли банков. Проект Налого-

вого кодекса разрабатывает команда 
под руководством первого зампреда 
думского комитета по бюджету и нало-
гам Михаила Щапова.
Геннадий Зюганов добавил, что фрак-

ция разработала 12 законопроектов, ко-
торые помогут сформировать будущий 
бюджет. Ранее партия уже не раз пред-
лагала ввести прогрессивный подоход-
ный налог, но правительство давало 
отрицательное заключение. Зампред 
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков напомнил 
об отклоненном ранее проекте Избира-
тельного кодекса партии и заявил, что 
коммунисты готовы «на любых парла-

ментских слушаниях в связи с нынеш-
ней избирательной кампанией доказать 
с новыми аргументами [его необходи-
мость]».
Геннадий Зюганов сделал акцент на 

идеологической составляющей зако-
нопроектов. «Патриотические силы на-
шей фракции видят главную задачу в 
победе над нацистами», – сказал он. 
Достигнуть этого, по мнению Зюганова, 
помогут три шага: мобилизация всех 
ресурсов, сплочение общества против 
«главного зла» и освоение новейших 
технологий посредством финансирова-
ния науки.

rline.tv

Депутат Обухов отметил, что в этом году, в 
отличие от предыдущих, все ведущие прокрем-
левские социологические службы не стали
публиковать данные опросов о «запредельной 
поддержке «Единой России». По его мнению, 
это свидетельствует о кризисе, в котором нахо-
дится партия власти.

«У избирателя есть усталость от «Единой Рос-
сии», есть усталость от невыполненных обеща-
ний», – говорит Обухов. Тот факт, что единорос-
сы в очередной раз нацелились на сушку явки, 
говорит о том, что свои проблемы с популярно-
стью они вновь будут решать за счет админи-
стративно зависимого электората. Чем больше 
придет людей на выборы, тем меньше сыграет 
фактор административного принуждения и ДЭГ, 
считает депутат. Он призывает приходить на 
выборы и поддерживать КПРФ.
Сергей Обухов утверждает: после введения 

электронного голосования принуждать бюджет-
ников к участию в выборах стало еще проще. 
Людям теперь стало сложнее отвертеться от 
«насильственного волеизъявления». «Пресло-
вутая цифровизация, которую так активно вне-
дряют, позволяет проводить эту манипуляцию 
тише, наглее и беспардоннее», – констатирует 
депутат.

rline.tv
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ТРИБУНА

ВЛАСТЬ

Фракция КПРФ в Госдуме в осеннюю 
сессию планирует внести на рассмо-
трение сразу два проекта: новые редак-
ции Трудового и Налогового кодексов 
(нынешние действуют с 2001 и 1998 гг.
соответственно). Об этом журна-
листам сообщил первый зампред ЦК 
КПРФ Юрий Афонин. Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов добавил, что 
«инициативы уже оформлены в соот-
ветствующие документы и будут вне-
сены в ходе первого заседания», пишут 
«Ведомости».

Депутат Государственной Думы от 
фракции КПРФ Сергей Обухов дал ин-
тервью телеканалу «Красная линия».

КПРФ ВНЕСЕТ ПРОЕКТЫ НАЛОГОВОГО И 
ТРУДОВОГО КОДЕКСОВ В ОСЕННЮЮ СЕССИЮ

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

СЕРГЕЙ ОБУХОВ: 
«В ЕДИНОРОССОВСКОМ
КОРОЛЕВСТВЕ 
ДЕЛА НЕ ШИБКО 

ХОРОШИ»

ДМИТРИЙ НОВИКОВ: «ТЕ, КТО ВОЗРОЖДАЕТ ФАШИЗМ, 
ОБЯЗАНЫ НЕСТИ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПЕРЕД ИСТОРИЕЙ»

НЫНЕШНИЕ КОДЕКСЫ ДЕЙСТВУЮТ С 2001 И 1998 ГГ. СООТВЕТСТВЕННО



Как мы помним (см. «Об обвале 
рубля и ставке ЦБ»: «Правда», 
№ 87, от 17.08.2023), 14 августа, 
когда курс рубля преодолел пси-
хологически важную отметку в 
100 рублей за доллар, наш ЦБ, 
до этого полностью игнорировав-
ший события на валютном рын-
ке, наконец-то проснулся и резко 
поднял ключевую ставку – сразу 
на 3,5 процентных пункта (п.п.), 
до 12%. Это помогло остановить 
обвальное падение рубля, тем бо-
лее что участники рынка ожидали: 
за столь решительным поднятием 
ключевой ставки последуют и дру-
гие меры поддержки рубля – воз-
вращение обязательной продажи 
валютной выручки экспортерами и 
ограничения на отток капитала.
В течение последующих несколь-

ких дней наша валюта даже не-
много укрепилась (до 92,6 рубля за 
доллар 18 августа). Но затем, когда 
участникам рынка стало понятно, 
что никаких других мер поддерж-
ки курса не будет (неформальные 
«рекомендации» экспортерам 
продавать больше валюты – не в 
счет), процесс ослабления рубля 
возобновился. К концу месяца 
наша валюта плавно опустилась 
до 96 рублей за доллар. Причем 
произошло это во время налого-
вого периода, когда рубль должен 
был бы укрепляться (в двадцатых 
числах каждого месяца экспорте-
ры платят налоги, поэтому рубль в 
это время обычно несколько
укрепляется или хотя бы замедляет
падение). Поэтому неудивительно, 
что с началом нового месяца паде-
ние рубля ускорилось: на момент 
написания этой статьи (утро 6 сен-
тября) наша валюта торговалась в 
районе 98 рублей за доллар.
На прошедшей 1 сентября кон-

ференции, посвященной 10-лет-
ней годовщине создания мега-
регулятора, позиция властей по 
поводу поддержки курса рубля 
была обозначена еще более четко. 
Оказалось, что Минфин уже готов 
на некоторое ужесточение мер ва-
лютного контроля, но именно ЦБ 
выступает против.
Позиция ЦБ, высказанная гла-

вой регулятора Эльвирой Набиул-
линой, состоит в том, что именно 
ключевая ставка должна быть ос-
новным инструментом поддержки 
национальной валюты: ее повы-
шение позволяет сделать валюту 
более привлекательной, а вызван-
ное им замедление потребитель-
ского кредитования позволит со-
кратить объемы импорта.
Но, как мы писали в ранее упомя-

нутой статье, повышение привле-
кательности валюты через рост 
процентных ставок эффективно 
работает на укрепление курса 
лишь тогда, когда финансовый 
рынок открыт для иностранцев: 
лишь в этом случае приток меж-
дународного спекулятивного капи-
тала помогает укрепить рубль уже 
в краткосрочном аспекте. Сейчас 
такое невозможно. Что касается 
замедления оттока российского 
капитала из страны, оно вряд ли 
сильно уменьшится из-за подъема 
ставок, потому что его основная 
причина – политические риски; 
чтобы существенно повлиять на 
отток капитала, ставка должна 
быть значительно выше.
Так что августовское повышение 

ставки в краткосрочном аспекте 
мало поддерживает рубль; его 
эффект проявится лишь со време-
нем, когда замедление кредитова-
ния (особенно потребительского) 
приведет к сокращению импорта. 
Более того, это будет работать, 
лишь если период высоких ставок 
продлится достаточно долго.
Итак, наши власти не готовы 

вводить валютный контроль и 
ограничивать отток капитала, а 

это означает, что в краткосрочном 
аспекте у рубля нет достаточной 
поддержки и курс в ближайшие 
недели будет падать – просто из-
за продолжающегося дисбаланса 
между спросом и предложением 
на нашем «очень тонком» валют-
ном рынке.
Потом, конечно же, стабилизация 

курса произойдет. Во-первых, сы-
грает свою роль наблюдаемый в 
настоящее время 
рост цен на рос-
сийскую нефть: 
сейчас она уже 
торгуется по 
ценам порядка 
75 долларов за 
баррель, то есть 
заметно выше 
ценового потолка 
60 долларов за 
баррель, установ-
ленного западны-
ми странами. У 
наших властей 
после многих 
месяцев титани-
ческих усилий в 
попытках пере-
направить всю 
нефть полностью 
в дружественные 
страны, пред-
лагая им запре-
дельные дискон-
ты, наконец-то 
хватило полити-
ческой воли на 
сокращение до-
бычи, и это сразу 
же отразилось на 
ценах. Давно бы так! Во-вторых, в 
ближайшее время произойдет со-
кращение объемов импорта вслед-
ствие как невыгодного курса, так и 
подавления бума потребительско-
го кредитования путем повышения 
процентных ставок.
Однако эти факторы действуют с 

некоторым лагом, так что стабили-
зации и даже некоторого укрепле-
ния курса надо будет ждать еще 
некоторое время. Это значит, что 
период дешевого рубля окажется 
довольно продолжительным, то 
есть курс 100 рублей за доллар и 
выше будет уже восприниматься 
не как временный спекулятивный 
всплеск, а как «новая нормаль-
ность», – значит, его будут закла-
дывать и в ценовую политику, и 
в планы развития компаний. Вот 
вам и рост инфляционных ожида-
ний как дополнительный импульс 
для разгона инфляции! Даже если 
рубль через пару-тройку меся-
цев все-таки начнет укрепляться, 
полностью «отыграть назад» этот 
инфляционный импульс не полу-
чится.
Плюс к тому девальвация рубля 

уже приводит к оттоку трудовых 
мигрантов, усиливая и без того 
критический дефицит рабочих 
рук. Если период слабого рубля 
продолжится еще какое-то время, 
то большее число трудовых ми-
грантов решится уехать, а потом 
многие из них уже не вернутся или 
вернутся не сразу. В таких услови-
ях компании вынуждены еще жест-
че конкурировать за сотрудников, 
поднимая им зарплаты все выше и 
выше. Вот вам еще один инфляци-
онный удар от девальвации, кото-
рый также «не отыграешь назад» 
полностью, даже когда (точнее, 
если) рубль укрепится.
Итак, если бы власти уже сейчас 

приняли меры валютного контроля 
для стабилизации курса в кратко-
срочном аспекте, это существен-
но упростило бы задачу борьбы с 
инфляцией, то есть можно было 
бы обойтись меньшим ужесточе-
нием денежно-кредитной полити-
ки (ДКП). А поскольку такие меры 
не приняты, то для возвращения 
инфляции к целевому ориентиру 

ЦБ потребуется 
более жесткая 
ДКП, то есть 
более значи-
тельный подъем 
ключевой став-
ки и сохранение 
ее на высоком 
уровне более 
длительное вре-

мя. Значит, высокие процентные 
ставки в России – это «всерьез и 
надолго».
Вот об этом-то и сообщила нам 

глава ЦБ на упомянутой выше 
конференции: по словам Набиул-
линой, на ближайших заседаниях 
понижения ключевой ставки не 
планируется, а вот дальнейшее 
ее повышение как раз возможно. 

То есть нынешняя ситуация корен-
ным образом отличается от ситуа-
ции весны прошлого года: тогда 
ЦБ резко поднял ставку до 20%, 
но держалась она на этом уров-
не лишь несколько недель, пока 
не утихла паника на финансовых 
рынках; уже в апреле ЦБ начал 
резко снижать ключевую ставку.
Сейчас же решение ЦБ о подъе-

ме ставки вызвано не соображе-
ниями сохранения финансовой ста-
бильности, а опасениями разгона 
инфляции: как сказала Набиулли-
на, «мы на внеочередном заседа-
нии повысили ставку именно из-за 
эскалации рисков для инфляции, 
и в этом ситуация отличается от 
того, что было в конце 2014 года 
и в начале прошлого». Более того, 
по ее словам, регулятор приступит 
к снижению ставок только после 
того, как увидит устойчивое замед-
ление инфляции.
Ту же мысль мы видим в опубли-

кованном Центробанком во втор-
ник, 5 сентября, аналитическом 
обзоре «О чем говорят тренды». В 
нем много рассказывается о повы-
шенном инфляционном давлении: 
о буме потребительского кредито-
вания, о превышении спроса над 
возможностями расширения пред-
ложения, о резком росте ценовых 
ожиданий предприятий на фоне 
роста издержек, о росте устойчи-
вых компонент ценовых индексов.
Это инфляционное давление уже 

реализуется. Согласно обзору, по 
итогам июля месячная инфляция 
(то есть рост цен по отношению к 
предыдущему месяцу в годовом 
пересчете со снятой сезонно-
стью) резко выросла до 12,2%, в 
то время как в июне было 5,6%. 
И это только начало! Ведь в июле 
девальвация только разгонялась; 
по итогам августа мы наверняка 
увидим еще более удручающие 
цифры.
Переходя к теме ДКП, авторы 

обзора пишут: «Должно пройти 
время (несколько кварталов), пре-
жде чем проявится ее влияние на 
нормализацию совокупного спроса 
в экономике и через него на раз-
ворот инфляционных тенденций». 
Это означает, что ЦБ не планирует 

понижать ставку в течение следую-
щих нескольких кварталов, то есть 
как минимум до середины следую-
щего года.
Жесткую линию ЦБ в вопросах 

ДКП еще раз подтвердил зампред 
ЦБ Алексей Заботкин в кулуарах 
форума по цифровым финансам. 
Он, в частности, сказал, что ЦБ не 
исключает возможности дополни-
тельного повышения ставки уже 
на ближайшем заседании в сентя-
бре. До него осталось всего лишь 
10 дней, так что такой сигнал от 
зампреда ЦБ, курирующего ДКП, 
означает, что вероятность даль-
нейшего повышения ставки уже на 
сентябрьском заседании весьма 
высока.
Итак, российским предприятиям 

придется долгое
время жить в усло-
виях повышен-
ных процентных 
ставок. Этим ны-
нешняя ситуация 
отличается от 
весны прошлого 
года, когда ставки 
поднялись выше, 
чем сейчас, но 
лишь на очень 
короткое время, 
поэтому допол-
нительные про-
центные расходы 
предприятий за 
этот период не 
стали для них 
губительными . 
Теперь же все мо-
жет быть по-дру-
гому.
Получим ли мы 

в итоге рецессию 
или нет, сказать 
сложно: сейчас 
наш ВВП в пер-
вую очередь за-
висит от уровня 
государственных 

расходов, в том числе от гособо-
ронзаказа, который вполне может 
компенсировать отсутствие част-
ного спроса.
Также «возгонку ВВП» можно 

осуществлять через поддержку 
строительства: если эту отрасль 
заливать государственными день-
гами, как это делается сейчас, то 
можно выйти, в принципе, на лю-
бой показатель роста ВВП. Только 
жить от этого лучше никто не ста-
нет, так как при этом у нас не будет 
доступных товаров повседневного 
спроса: импортозамещения как не 
было, так и нет, а в условиях жест-
кой ДКП налаживать новые произ-
водства станет еще сложнее.
Поэтому теперь, как никогда 

раньше, важно наладить массовое 
льготное финансирование приори-
тетных проектов импортозамеще-
ния и технологического развития. 
Эти проекты имеют сравнитель-
но большие сроки окупаемости, 
поэтому они наиболее уязвимы 
к повышению процентных ста-
вок. Направлять государственные 
средства для поддержки таких про-
ектов в период высоких процент-
ных ставок значительно важнее, 
чем стимулировать бесконечное 
жилое строительство через под-
держание цен на жилье на явно 
завышенных уровнях.
Говоря о необходимости рас-

ширения льготного кредитования 
проектов развития производства, 
мы не случайно упомянули этот, 
казалось бы, частный вопрос – 
государственную поддержку от-
дельно взятой строительной от-
расли. В опубликованном недавно 
Центробанком документе «Об 
основных направлениях единой 
денежно-кредитной политики» на 
ближайшие три года есть весьма 
красноречивые цифры (врезка 
№ 9, стр. 108–111), касающиеся 
льготной ипотеки, которые никак 
нельзя обойти вниманием при об-
суждении темы льготного кредито-
вания в целом.
Объемы задолженности по льгот-

ным кредитам второй и третьей 
категории (сельское хозяйство и 
МСП) заметно росли в 2020 году, 
но начиная с середины 2021 года 

они стабилизировались в сумме 
примерно на уровне 3–4% от ВВП. 
Это означает, что новых кредитов 
выдается примерно столько же, 
сколько гасится старых.
Что касается «прочих корпора-

тивных кредитов» (в эту категорию 
попадает основная часть импорто-
замещающих и оборонных произ-
водств), то до начала СВО объем 
задолженности по ним был незна-
чительным, но он начал резко ра-
сти в первой половине прошлого 
года. Однако осенью прошлого 
года этот объем стабилизировался 
на уровне порядка 2% ВВП, а в мае 
текущего года он даже несколько 
снизился. То есть объем выдачи 
новых кредитов по этой категории 
теперь ниже, чем объем
погашения.
Единственная категория льгот-

ного кредитования, объемы за-
долженности по которой продол-
жают довольно резво расти, – это 
льготная ипотека (здесь имеется в 
виду не только льготная ипотека на 
новостройки, но и семейная ипоте-
ка, а также все прочие виды суб-
сидируемой ипотеки, кроме сель-
скохозяйственной и региональных 
программ). По состоянию на май 
текущего года объем задолженно-
сти по ней почти сравнялся с сум-
марным объемом задолженности 
по всем трем остальным категори-
ям, превысив планку в 5% ВВП.
Таким образом, льготная ипотека 

забирает на себя львиную долю 
ресурсов, которые наши власти 
готовы направить на субсидиро-
вание кредитования. Говоря о ре-
сурсах, мы говорим не только о 
бюджетных расходах на субсиди-
рование процентной ставки, но и 
о том, что льготное кредитование 
снижает общий уровень жесткости 
ДКП, поэтому, если оно применяет-
ся в больших объемах, то возника-
ет необходимость более жесткой 
ДКП, чтобы компенсировать это 
смягчающее влияние. То есть госу-
дарство, давая льготные кредиты 
какой-то отрасли, вынуждено уже-
сточать условия кредитования для 
всех остальных отраслей, которым 
льготные кредиты недоступны.
Поэтому наши финансовые вла-

сти (особенно ЦБ) крайне неохотно 
идут на наращивание суммарных 
объемов субсидируемого креди-
тования, а значит, наличие столь 
мощного и быстрорастущего «на-
веса» субсидируемой задолженно-
сти по льготной ипотеке напрямую 
препятствует развитию льготного 
кредитования в других отраслях.
Тем более что в период высоких 

процентных ставок расходы госу-
дарства на субсидирование про-
центов по этой гигантской задол-
женности резко увеличились. Дело 
в том, что компенсация, которую 
банки получают от государства по 
льготным ипотечным кредитам, 
напрямую зависит от ключевой 
ставки: она равна разнице между 
ключевой ставкой, увеличенной 
на 3 или 5 п.п. в зависимости от 
типа кредита, и льготной ставкой 
(см. подробнее «Еще раз о жилищ-
ном вопросе»: «Правда», № 33 от 
31.03.2022). Для примера: по всем 
действующим кредитам семейной 
ипотеки под 6% на покупку жилья 
государство в настоящее время 
компенсирует банкам (12 + 3) – 6 
= 9 п.п.
Как решать эту проблему – непо-

нятно. Можно (и нужно!) полностью 
свернуть все программы субсиди-
рования ипотеки и перенаправить 
ресурсы на субсидирование проек-
тов импортозамещения и развития 
технологического суверенитета. 
Но даже если сделать это прямо 
сейчас, то уже накопленный ги-
гантский объем задолженности по 
льготным ипотечным программам 
никуда не денется. Он просто пе-
рестанет увеличиваться, а сни-
жаться он будет крайне медлен-
но, поскольку ипотечные кредиты 
обычно долгосрочные (порядка 20 
лет и выше). Так что государству 
еще долго придется расплачивать-
ся за необдуманные решения по 
поддержке строительной отрасли в 
ущерб всей остальной экономике.

Татьяна КУЛИКОВА, экономист
gazeta-pravda.ru
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После короткого периода укрепления, вызванного поднятием ключевой ставки, российский 
рубль опять падает. Для стабилизации курса сейчас власти используют только один ин-
струмент – высокие ставки, поэтому применять это лекарство придется «в больших 
дозах». Ставка останется на высоком уровне еще долго и, может быть, даже будет еще 
повышена – со всеми вытекающими последствиями для экономики. В этих условиях как 
никогда важной становится государственная поддержка развития новых производств, в 
том числе льготное кредитование.

ВЫСОКИЕ СТАВКИ С НАМИ НАДОЛГО



Соответствующий закон в настоящий момент 
внесен его сопартийцами в Госдуму, но пока 
не рассмотрен. Повышенная ставка принесет 
государству 2,5 трлн рублей. «И не надо было 
бы просить их у олигархов», – подчеркнул депу-
тат-коммунист.
Очевидно, речь идет о недавней попытке 

государства обложить крупный бизнес едино-
временным налогом на сверхприбыль. После 
полугода споров и согласований удалось, нако-
нец, «изъять» в бюджет всего 300 млрд рублей. 
Это менее десятой части текущего дефицита.
Авторы законопроекта ссылаются на миро-

вой опыт. В США прогрессивный налог – 28%, 
во Франции – до 60%, в Норвегии – 28%. «В 42 
странах мира есть прогрессивный подоходный 
налог, который собирает пену олигархов», – по-
яснил депутат. И речь идет о развитых странах.
В настоящий момент в РФ основная ставка 

подоходного налога составляет 13%. С 2021 г. 
введен закон о повышении ставки НДФЛ для 
граждан, чей доход превышает 5 млн рублей в 
год, до 15% от доходов. Собранные средства 
идут на лечение детей с тяжелыми заболева-
ниями.
Тогда решение о повышении ставки НДФЛ 

на два процентных пункта поддержали две 
трети россиян (63%). Богатые должны платить 
больше, говорили респонденты, считая, что 
это справедливое решение уменьшит разницу 
между полюсами общества. Но выглядело это 
как подачка.
Сейчас, когда СВО обострила противоречия 

в обществе, а масштабные боевые действия 
требуют средств на выплаты военным и экс-
тренное развитие ВПК, инициатива попол-
нения бюджета через введение повышенной 
ставки НДФЛ представляется еще более раз-
умной.
Тем более, богатая страта российского об-

щества, несмотря на кризис, чувствует себя 
все лучше. Российские миллиардеры с начала 
2023 г. стали богаче на 16,5 млрд долларов. В 
то время как бедные, в основном из глубинки, 
теряют руки и ноги на фронте за зарплату.
Член Комитета по бюджету и налогам Госду-

мы 7-го созыва Вера Ганзя не оставила камня 

на камне от аргументации противников высоко-
го НДФЛ для состоятельных россиян.

– Прогрессивная шкала введена в большин-
стве развитых стран мира и показала себя 
очень эффективной мерой. И никто там не 
прячется. А если и прячется, то против них при-
меняются адекватные законодательные меры 
воздействия. Там, наверное, посмеются над 
аргументами наших противников прогрессив-
ной шкалы.

СП: Любимый их аргумент состоит в 
том, что в этом случае богатые начнут 
уклоняться от выплат и бюджет полу-
чит еще меньше поступлений…

– Это отмазка. Это как же надо не уважать го-
сударственные институты, которые призваны 
обеспечивать порядок в стране, в том числе 
налоговые поступления, чтобы называть такую 
причину. Люди живут в государстве, подчиня-
ются законам, которые предусматривают опре-
деленные наказания за нарушения. Почему же 
они не будут платить налоги?
Конечно, бывает, что законы работают не 

очень хорошо. Богатые люди хитры и могут 
воспользоваться их несовершенством. Поэто-
му наряду с повышением ставки НДФЛ нужно 
применять сопутствующие меры, вносить по-
правки в УК, в КоАП РФ, которые будут наказы-
вать за такое. И закон против офшоров тоже. 
Уклонение, безусловно, можно пресечь!

СП: Цифровизация, позволяющая вести 
точный учет, на стороне налоговиков?

– Конечно. Мы с коллегами по бюджетному 
комитету Госдумы посещали центральный 
офис ФНС, когда ее главой был еще Михаил 
Мишустин. Так там была огромная карта, где 
четко фиксировалось движение всех финан-
совых средств. Налоговики уже тогда видели, 
куда направляются средства и как они исполь-
зуются.
Кроме того, налоговики в регионах, напри-

мер в моей родной Новосибирской области, 
прекрасно знают, кто конкретно и как уходит у 

них от налогов. Все технические возможности 
для этого давно есть. Но только этим людям, 
их законным и справедливым действиям, часто 
не дают хода.
То есть многое зависит от воли нашего руко-

водства и от наличия нужных законов. Уверена, 
прогрессивная налоговая шкала обязательно 
принесет дополнительные доходы в бюджет. 
И тогда не надо будет, например, призывать 
госслужащих отдавать дневной заработок на 
нужды СВО.

СП: Несмотря на эти аргументы, при-
нимать прогрессивную шкалу никто не 
торопится…

– У нас те люди, которые ратуют против повы-
шения налогов с очень состоятельных граждан, 
прежде всего сами относятся к этой категории. 
Именно состоятельные и сверхбогатые люди 
сегодня управляют страной. Они не всегда де-
лают это своими руками, но они влияют на тех, 
кто у власти.
А у власти у нас «Единая Россия». Она и вы-

полняет установки богатых. Да и сами члены 
этой партии – не бедные люди. Естественно, 
рубить сук, на котором сидят, они сами не ста-
нут. Поэтому и придумывают разного рода ар-
гументы против.
Но зачем нам нужна власть, которая не хочет 

или не может собирать в стране налоги? Пусть 
тогда уходят, уступят место тем, кто наведет в 
стране порядок.
По словам экономиста Андрея Песоцкого, 

в тяжелые времена выжить разным странам 
помогало перераспреде-
ление доходов от богатых 
к бедным.

– Идея прогрессивного 
налога, который бы за-
тронул сверхбогатых, – 
верная и своевременная. 
Сложно говорить о соци-
альном государстве, если 
один из основных инстру-
ментов социального госу-
дарства, применяемый во 
всем мире, в России не 
работает.
Что такое справедли-

вость? Если говорить про-
стым языком, это ситуа-
ция, когда богатые делятся 

с бедными. Не только, конечно, но в том числе 
и это. И странно, что в России наши лидеры 
много говорят об этой самой справедливости, 
но при этом не используют рычаги для ее до-
стижения.

СП: Несмотря на тяготы СВО…

– В военное время существует дополнитель-
ная причина для перераспределения благ на 
общественные нужды. И здесь можно вспом-
нить опыт – нет, даже не Сталина, а Рузвельта 
и Черчилля. Такие сугубо капиталистические 
страны, как США и Британия, в годы Второй 
мировой (и даже в период до неё) вели себя 
иначе. Они устанавливали сверхвысокие нало-
ги для толстосумов.
Верхняя ставка подоходного налога

(распространяемая на сверхбогатых) в США 
в 1937 году составляла 79%, в 1942 году она 
была поднята до 88%, а в 1944-м – до 94%. 
Ставка налогов в Британии в 1940-х достигала 
98%. И никаких офшоров тогда не было – при-
ходилось делиться. Создавалась ситуация, ко-
гда выгоднее было не тратить на себя, а разви-
вать заводы и фабрики.
Налогами тогда облагался именно личный ка-

питал. Не хочешь отдавать 90% – без проблем, 
оставляй деньги на предприятии, вкладывай в 
его развитие, но не выводи из компании. В Рос-
сии ни о каких 90% речи не идет, но 30% для 
обладателей наиболее обширных капиталов – 
самое то.

svpressa.ru

– Добрый день, уважаемые участники нашей пресс-конфе-
ренции!
Сегодня Государственная Дума начинает новый сезон. Две 

недели мы будем работать в регионах – и в силу того, что на-
ступает завершающая стадия выборной кампании, и потому, 
что сейчас завершается подготовка каждой фракцией пакета 
своих законодательных инициатив.
Левопатриотические силы и наша партия видят свою глав-

ную задачу в том, чтобы одержать победу над нацистами и 
фашистами, бросившими вызов всей российской культуре и 
нашей цивилизации, оградить мир от фашизма. Не случайно 
мы еще в апреле провели всемирный антифашистский фо-
рум в Минске. Его манифест сегодня обсуждается и берется 
на вооружение абсолютным большинством патриотических 
сил на планете.
Мы должны прекрасно представлять, что победа может 

быть гарантирована при трех условиях и, прежде всего, при 
максимальной мобилизации сил и ресурсов. Необходимо все 
сделать, чтобы сплотить общество в борьбе с этим главным 
злом и освоить новейшие технологии, что потребует каче-
ственного изменения финансирования науки, образования и 
всего воспитательного процесса.
Надо также иметь в виду, что в сентябре и в октябре ис-

полняется тридцать лет расстрелу Советской власти. Тогда 
в центре Москвы ельцинский режим под руководством аме-
риканских цэрэушников отдал приказ расстрелять Советскую 
власть, ибо она им мешала. Съезд народных депутатов уже 
осознал, что несет стране и миру ельцинская камарилья, но, 
тем не менее, этот приказ был отдан, и затем по указам Ель-
цина были проведены так называемые первые выборы.
Тогда были срочно созданы партии, и каждой нарезана своя 

делянка: партия власти Гайдара, партия регионов Шахрая, 
крикливые и шумные либерал-демократы во главе с Жири-

новским, проамериканские либералы 
Явлинского, женское движение во главе 
с Лаховой. А у КПРФ запретили все сред-
ства массовой информации и закрыли 
партийные организации. Но даже амери-
канцы сказали, что так не годится. КПРФ 
– это наследница КПСС, она отстояла 
свое право на существование в Конститу-
ционном Суде, надо ее восстанавливать 
на выборах.
Но КПРФ решили восстановить за неде-

лю до выборов, когда завершался сбор 
подписей. Думали, что коммунисты не 
смогут за это время получить сто тысяч 
подписей избирателей. Однако мы за 
четыре дня собрали двести тысяч подпи-
сей. Мы пошли на выборы и впервые со-
здали свою фракцию в Государственной 
Думе, прежде всего, для того, чтобы ска-
зать правду о том насилии и той разрушительной политике, 
которую осуществляли Ельцин и его камарилья.
Сегодня все называют это время «лихими 90-ми». Но мы 

должны сказать правду новому поколению, что тогда происхо-
дило. В противном случае выздороветь будет крайне сложно. 
А правда заключалась в том, что левопатриотические силы 
не признали ту разрушительную политику. Они предложили 
свою программу. Мы трижды спасли страну в «лихие 90-е». 
Дважды спасли ее от гражданской войны, а также после де-
фолта, когда предложили утвердить правительство Прима-
кова – Маслюкова – Геращенко. Это было левоцентристское 
коалиционное правительство, оно оттащило страну от края 
пропасти, и мы гордимся этим.
С приходом Путина ситуация изменилась, но мы надея-

лись, что левый поворот совершится гораздо раньше. Да, 
президент предложил национальные программы, поддержал 
нашу инициативу, утвердив закон о стратегическом планиро-
вании, внес интересные предложения по развитию науки и 

образования. Он сам выступил с инициативой по созданию 
новых учебников для старших классов. Но хочу напомнить его 
слова, сказанные два года назад, 21 октября 2021-го, на Вал-
дайском форуме, в котором участвовали многие иностранные 
журналисты: «Все говорят о том, что существующая модель 
капитализма (а это сегодня основа общественного устройства 
в подавляющем большинстве стран) исчерпала себя. В ее 
рамках нет больше выхода из клубка все более запутанных 
противоречий».
Я с таким определением абсолютно согласен. Но два года 

топтаться в этом тупике нет никакого смысла. И наша коман-
да предложила выход. Мы провели на моей родной Орлов-
щине три крупных международных форума. Последний из них 
утвердил нашу реальную программу. Сегодня хочу еще раз ее 
представить. Это программа КПРФ – это программа Победы и 
выхода из существующего тупика. Она опубликована на стра-
ницах спецвыпуска газеты «Правда».
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ПЛАНЫ ПАРТИИ И ФРАКЦИИ КПРФ В
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ НА ОСЕННЮЮ СЕССИЮ

КПРФ: «ПРОГРЕССИВНАЯ ШКАЛА НДФЛ ДАСТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ НА СВО»
СТАВКУ ПОДОХОДНОГО НАЛОГА ДЛЯ БОГАТЫХ ПРЕДЛАГАЕТСЯ УВЕЛИЧИТЬ ДО 30 ПРОЦЕНТОВ

Лидер КПРФ Г. А. Зюганов обратился к журна-
листам со вступительным словом:

В России следует расширить шкалу подоходного налога до 30%. Это 
принесет в федеральный бюджет дополнительные средства, заявил 
первый зампредседателя думского Комитета по экономической поли-
тике Николай Арефьев.

В ИА ТАСС СОСТОЯЛАСЬ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 
РУКОВОДСТВА КПРФ

(Продолжение читайте на сайте kprf.ru)



Фашисты отметились в Донбассе массовыми 
зверствами, а жители Донбасса отличились 
своим сопротивлением оккупации. На всю 
страну стала известна «Молодая гвардия» – 
подпольная организация юных комсомольцев 
Донбасса, героически боровшаяся с фашиста-
ми. Красный флаг, поднятый молодогвардей-
цами над Краснодоном во время фашистской 
оккупации, навсегда вошел в нашу историю.
Первый зампред ЦК КПРФ отметил, что, не-

смотря на страшные разрушения во время вой-
ны, промышленность Донбасса была быстро 
восстановлена, а советская эпоха стала вре-
менем наибольшего расцвета Донбасса. Здесь 
была создана мощнейшая промышленность. 
И во времена горбачевщины жители Донбас-
са в подавляющем большинстве оставались 
сторонниками Советской власти и сохранения 

СССР. Юрий Вячеславович привел следующие 
данные: на референдуме 17 марта 1991 года 
за сохранение Советского Союза в Донецкой 
области проголосовали 85%, в Луганской об-
ласти – 86%. Для сравнения: во Львовской 
области – 16%, в Ивано-Франковской – 18%, в 
Тернопольской – 19%. То есть уже тогда цен-
ностный раскол был совершенно очевиден. 
И было понятно, что Донбасс не откажется от 
своего антифашистского духа, не примет бан-
деровский нацизм, который постепенно начал 
навязываться независимой Украине в качестве 
господствующей идеологии.
Юрий Афонин сказал: советские войска осво-

бодили Донбасс в сентябре 1943 года, а мы 
должны сделать то же самое сегодня – довести 
до конца освобождение Донбасса, потому что 
часть его территории все еще удерживается ки-
евскими нацистами. И мы обязаны сделать так, 
чтобы больше ни один снаряд, ни одна ракета 
никогда не падали на города Донбасса. Чтобы 
этот славный край людей труда возродился, 
жил и процветал в составе нашей страны.
Первый зампред ЦК КПРФ также прокоммен-

тировал очень примечательный эпизод на засе-
дании Европарламента, в котором генсек НАТО 
Йенс Столтенберг фактически согласился с 
тем, что на фронте погибли уже полмиллиона 
украинских солдат. Депутат от Ирландии Клэр 
Дейли, обращаясь к Столтенбергу, сказала, что 
считает неправдой слова генсека НАТО о том, 
что Украина успешно завоевывает территории. 
По ее словам, погибли уже 500 тысяч украин-
ских солдат. В ответ Столтенберг заявил: «Ни-
кто никогда и не говорил, что будет легко» и «С 
самого начала было понятно, что это будет кро-
вавое и сложное контрнаступление».
Таким образом, очень высокопоставленный 

западный чиновник, причем очень хорошо ин-
формированный о военных вопросах, не стал 
ни отрицать эту колоссальную цифру погибших 
украинцев, ни выражать какие-то сожаления 
по поводу украинских жертв. Просто констати-
ровал, что Россия выстроила хорошую оборо-
ну, прорвать ее сложно. То есть полмиллиона 
украинцев уже положили, но ничего страшного 
– если надо, еще несколько раз по столько по-
ложим.

Юрий Афонин сказал: это еще раз под-
тверждает, что правящие круги Запада видят в
Украине лишь людскую массу, которую можно 
сколько угодно расходовать, чтобы нанести 
ущерб России. Подобным образом Запад ко-
гда-то пытался использовать нацистскую Гер-
манию, поощряя ее вооружение и подталкивая 
к агрессии против СССР. Сегодня вместо Гер-
мании Запад хочет использовать Украину. Но, 
как и тогда, планы западной верхушки потерпят 
крах. Мы одержим победу.
Юрий Афонин обратил внимание зрителей 

на следующую новость: в КНДР спустили на 
воду подводную лодку, которая сможет нести 
тактическое ядерное оружие. Ожидается также 
переоборудование ряда уже имеющихся се-
верокорейских подлодок под ракетно-ядерное 
вооружение.
Юрий Вячеславович отметил, что в россий-

ских СМИ все такие новости из КНДР долгое 
время подавали как что-то негативное. Дескать, 
эти северокорейцы опять делают что-то опас-
ное. То ядерные испытания проводят, то тести-
руют баллистические ракеты. Даже запуск се-
верокорейских спутников изображался чуть ли 
не как угроза. Между тем надо ясно понимать: 
на Корейском полуострове в последние десяти-
летия не началась большая война только пото-
му, что КНДР все это делала. 
Первый зампред ЦК КПРФ пояснил, что пока 

существовал Советский Союз, Северная Корея 
была защищена его мощью. Но когда СССР не 
стало, США и Южная Корея явно взяли курс на 
уничтожение КНДР. Сначала они пытались за-
душить КНДР санкциями, экономической бло-
кадой, голодом. Потом, когда это не удалось, 
сделали ставку на военное уничтожение Се-
верной Кореи. Но КНДР, хотя это и сравнитель-
но небольшая страна с очень ограниченными 
ресурсами, смогла самостоятельно создать 
ядерное оружие, баллистические ракеты, кос-
мические ракеты, начать запускать спутники. 
Это настоящий подвиг северокорейских уче-
ных, инженеров, рабочих. Только благодаря 
этому КНДР не постигла судьба Югославии, 
Ирака, Ливии, Сирии. Только поэтому не случи-
лась большая война вблизи наших дальнево-
сточных границ.

Создание северокорейцами подводной лодки 
с ядерным оружием – это позитивная новость. 
Это значит, что у Соединенных Штатов не бу-
дет соблазна попытаться уничтожить назем-
ное ядерное оружие КНДР первым внезапным 
ударом. Теперь стратеги из Вашингтона будут 
знать: где-то в океане есть подводные лодки 
КНДР с ядерным оружием, которые в такой си-
туации нанесут удар возмездия по США или по 
их сателлитам. Агрессия не останется безнака-
занной.
Поэтому, сказал Юрий Афонин, нам стоит 

сегодня поздравить северокорейский народ с 
новым серьезным успехом. И надо понимать: 
КНДР сегодня фактически защищает не только 
себя, но отчасти и наши дальневосточные ру-
бежи. Мы должны быть признательны нашему 
союзнику, который в сложное для России время 
остается с нами.
Еще одной темой обсуждения в студии стал 

предстоящий в Индии саммит G20. По сооб-
щениям СМИ, индийский премьер Моди пред-
ложил наполнить повестку встречи лидеров 
«Большой двадцатки» проблемами экономики, 
финансов, торговли, изменения климата, гума-
нитарными вопросами. В то время как США пы-
тались сделать фактически главным вопросом 
украинский конфликт.
Первый зампред ЦК КПРФ констатировал, что 

Индия в данном случае выступает на стороне 
здравого смысла. В нынешнем мире – огром-
ная масса проблем. По данным ООН, сотни 
миллионов людей голодают, а миллионы каж-
дый год умирают от голода. Меняется климат, 
что потенциально может привести к еще боль-
шему обострению проблемы нехватки продо-
вольствия и чистой воды. Все более кричащим 
становится социальное расслоение. Глобаль-
ный капитализм, построенный по западным 
лекалам, порождает множество бед. Их надо 
обсуждать, с ними надо бороться. Вместо этого 
Вашингтон пытается отодвинуть всю эту важ-
нейшую повестку и сделать главной темой сам-
мита осуждение России в связи с украинским 
конфликтом. Но не выйдет. Соотношение сил 
в «Большой двадцатке» таково, что навязать 
саммиту свою повестку Америке не удастся. В 
G20 все большую роль играют страны БРИКС, 
которые становятся главным двигателем миро-
вого прогресса.

kprf.ru

В работе смены активное участие 
приняли самарские комсомольцы, 
представляющие организацию в 
молодежных парламентах разного 
уровня.

vk.com/sorokin1111

ПОМНИТЬ СВОЮ ИСТОРИЮ!

Город Сталино, нынешний Донецк. Фото 
времен прошлой войны. На горизонте вид-
на шахта № 4-4 БИС, в ствол которой нем-
цы сбросили десятки тысяч тел казнен-
ных жителей Донбасса.
И украинские нацисты, пришедшие тогда 
в обозе вермахта, были самыми жестокими 
палачами Донбасса.
Мы это не забыли.

vk.com/id247914298
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САМАРСКИЕ 
КОМСОМОЛЬЦЫ
ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ
В ФОРУМЕ 
«КУЗНИЦА
КАДРОВ»

ЮРИЙ АФОНИН В ЭФИРЕ «РОССИИ-1»: «ОСВОБОДИЛИ
ДОНБАСС 80 ЛЕТ НАЗАД, ОСВОБОДИМ И СЕЙЧАС»

В рамках форума «Кузница
Кадров» проходила смена «Мо-
лодежные совещательные 
структуры и самоуправле-
ние работающей молоде-
жи». В течение всего фору-
ма проходили мероприятия, 
направленные на повыше-
ние гражданской ответ-
ственности, привлечение 
внимания к политической
деятельности и участие в ней
представителей молодежи.

Юрий Вячеславович подчерк-
нул, что этот праздник
особенно важен для КПРФ и 
Геннадия Андреевича Зюгано-
ва. Донбасс – край великого 
ратного и трудового подви-
га. Донбасс был, пожалуй, 
самым пролетарским регио-
ном СССР. Его жители всегда 
крепко стояли за Советскую 
власть.

ЮРИЙ АФОНИН ПОЗДРАВИЛ ВСЕХ ЗРИТЕЛЕЙ ПРОГРАММЫ СО ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЙ ИСТОРИЧЕСКОЙ ДАТОЙ: 
8 СЕНТЯБРЯ ИСПОЛНИЛОСЬ 80 ЛЕТ СО ДНЯ ОСВОБОЖДЕНИЯ ДОНБАССА ОТ ФАШИСТСКИХ ОККУПАНТОВ



Победа, которую не могли про-
стить

Американский профессор Брэдфорд 
Бернc, совершивший поездку в Чили 
незадолго до путча, писал в журнале 
«Нейшн»: «Несмотря на рост инфля-
ции, рабочий класс почувствовал, что 
его покупательная способность при пра-
вительстве Альенде заметно возросла. 
Дети рабочих впервые ежедневно пили 
молоко; потребление рабочими мяса 
увеличилось, такие потребительские то-
вары, как велосипеды, радиоприемники, 
телевизоры и кухонные плиты – роскошь, 
которая давно была предметом их меч-
таний, – стали обычным явлением в до-
мах рабочих. На месте жалких трущоб и 
лачуг правительство возвело достойные 
человека жилища, делая упор на строи-
тельство домов для бедняков. В то время 
как жилищные условия представителей 
среднего класса несколько осложнились, 
самые непривилегированные стали жить 
как никогда хорошо».
Это вполне достоверная характеристи-

ка результатов политики президента-со-
циалиста в Чили. 4 сентября 1970 года в 
этой стране прошли выборы, на которых 
сенсационно победил кандидат от левой 
коалиции «Народное единство», опе-
редивший выдвинутого Национальной 
партией Хорхе Родригеса. Сальвадор 
Альенде, один из лидеров Социалисти-
ческой партии, стал фигурой, которая 
смогла объединить разные политические 
силы: от коммунистов до левых христи-
ан. Это принесло успех: при явке 83,5% 
избирателей он получил голоса более 
миллиона чилийцев (36,61%). Этого, 
однако, было недостаточно для оконча-
тельной победы, а потому предстояло 
еще предусмотренное Конституцией 
страны голосование в Национальном 
конгрессе.
Итак, Чили, куда США полезли еще в 

начале XIX века (миссия Джоэла Пойн-
сетта) и где к 1970-м годам контролиро-
вали до 20% валового внутреннего про-
дукта, вот-вот мог возглавить социалист. 
Стерпеть такое, да еще в тот момент, 
когда неиллюзорно маячило поражение 
во Вьетнаме, американские власти, разу-
меется, не могли.
В сентябре 1970 года в вашингтон-

ской администрации интенсивно шли 
совещания по чилийской проблеме. В 
них участвовали лично президент Ри-
чард Никсон, а также его советник по 
безопасности, известный деятель эпохи 
«холодной войны» Генри Киссинджер, 
в будущем – госсекретарь США, лауре-
ат Нобелевской премии мира и с 2013 
года почетный доктор Дипломатической 
академии МИД РФ, с чем его поздра-
вил президент Российской Федерации. 
Были намечены две стратегии, получив-
шие обозначение Трек I и Трек II (англ. 
track – путь). Первая была нацелена на 
недопущение утверждения кандидата от 
«Народного единства» Национальным 
конгрессом Чили и на проведение новых 
выборов. Вторая предусматривала воен-
ный переворот с участием ЦРУ. Задачу 
свержения президента-социалиста Ник-
сон поставил 15 сентября 1970 года.
То есть Альенде еще не был президен-

том Чили, а Вашингтон уже приступил 
не просто к раскачке ситуации в этой 
латиноамериканской стране, а к прямой 
подготовке путча. Когда в следующий раз 
кто-то из борцов за «общечеловеческие 
ценности» и заклинателей о «слезинке 
ребенка» пробубнит, что Альенде «спро-
воцировал» США, то, как люди вежли-
вые, не плюйте им в лицо. Просто сооб-
щите об этом факте.

Доктор. Социалист. Президент

Интеллигентная внешность Сальвадо-
ра Альенде, его манера общаться, слегка 
щегольской стиль в одежде сформирова-
ли репутацию «не слишком радикально-
го левого», и это сегодня многих вводит в 
заблуждение. Между тем биография его 
была вполне боевой. Родился он 115 лет 
назад в городе Вальпараисо в семье ари-
стократов либеральных взглядов, но еще 
в ранней юности сделал выбор в пользу 

марксизма. Случилось это в период его 
учебы в лицее.
Потом была служба в армии, в кавале-

рии, где Альенде получил офицерское 
звание. Но в итоге армейской карьере он 
предпочел профессию педиатра и посту-
пил на медицинский факультет Чилий-
ского университета. Однако не получи-
лось. Позже он сам говорил: «Я мечтал о 
профессии детского врача, а стал потро-
шителем трупов».
Так произошло потому, что в 1933 году 

Альенде был на полгода брошен в тюрь-
му. Он оставался верен своим взглядам: 
организовал в университете марксист-
ский кружок, участвовал в создании Со-
циалистической партии Чили. За это и 
поплатился. А после тюрьмы о хорошем 

месте врача можно было и не мечтать.
Он полностью ушел в политику и смог 

добиться успеха: в 1937 году стал депу-
татом Национального конгресса. А даль-
ше Народному фронту Чили, объединяв-
шему социалистов, коммунистов и даже 
мелкобуржуазную Радикальную партию, 
удалось то, что не получилось в 1930-е 
годы у многих европейских левых: они не 
допустили к власти фашистов, хотя те и 
пытались в 1938 году осуществить путч. 
Президентом Чили стал кандидат от На-
родного фронта Педро Агирре Серда.
Ну а доктор Альенде в возрасте 31 года 

стал министром здравоохранения. На 
этом посту он оставался до распада коа-
лиции в 1942 году. Именно в этот период 
население Чили впервые узнало о том, 
что такое всеобщая и доступная медици-
на, пусть и на базовом уровне.
Уйдя из правительства, Альенде стал 

лидером Социалистической партии и в 
1944 году впервые выдвигался канди-
датом в президенты страны. Еще один 
факт ярко характеризует этого человека. 
В 1948 году под влиянием США, устро-
ивших антикоммунистическую «охоту на 
ведьм», в Чили был принят закон «О за-
щите демократии», а Коммунистическая 
партия была запрещена. Социалисты 
это поддержали, и Альенде в знак про-
теста покинул свой пост, вышел из СПЧ 
и создал Народную социалистическую 
партию.
Когда союз чилийских социалистов и 

коммунистов возродился, Альенде вер-
нулся в ряды своей прежней партии. Он 
успел трижды побывать в СССР: в 1954, 
1967 и 1972 годах, последний раз уже в 
качестве главы страны, менее чем за год 
до своей гибели. Чилийские социалисты, 
к слову, в тот период, когда в Европе уже 
вовсю играли в еврокоммунизм, тяготели 
к марксизму-ленинизму. В политическом 
спектре Чили СПЧ была, пожалуй, не ме-
нее левой, чем КПЧ.
Трижды – в 1952, 1958 и 1964 годах – 

Альенде был кандидатом в президенты 
от коалиции левых, но победить не смог. 
Говорят, после очередного проигрыша 
он пошутил: «На моей могиле будет над-
пись: «Здесь лежит будущий президент 
Чили». Зато в 1966 году он возглавил 
Верхнюю палату Национального кон-
гресса. Это стало последней ступенькой 

перед успехом на выборах президента 
Чили 1970 года.

Порвать с прошлым

Чили было одной из самых экономи-
чески развитых и урбанизированных 
стран Латинской Америки, и его пово-
рот к социализму вполне закономерен. 
Став президентом, Альенде предпринял 
ряд решительных шагов, чтобы покон-
чить с полуколониальным прошлым. Он 
пошел по пути национализации, созда-
вая собственную экономическую базу и 
расширяя свою социальную поддержку. 
Президент начал наступление на лати-
фундистов и довел долю госсобствен-
ности на земли сельскохозяйственного 
назначения до 40%. Землевладельцы, к 
слову, ответили на это точно так же, как 
реагировали на аграрную реформу в 
СССР кулаки: начали массово забивать 
скот, провоцируя дефицит. Зато простые 
крестьяне были на стороне президента. 
При этом спада в сельском хозяйстве не 
наблюдалось: был рост в 6%.

Политика национализации проводи-
лась и в промышленности. Она косну-
лась бумажной отрасли, где разозленные
владельцы предприятий старались спро-
воцировать рабочих на акции протеста. 
Прямое столкновение Альенде с инте-
ресами американского капитала про-
изошло при национализации критически 
важной для Чили горнодобывающей про-
мышленности. Добыча и выплавка меди 
давали основной экспортный доход, но 
на 80% контролировались бизнесом 
США. Иностранным собственникам были 
предложены компенсации, но возмещать 
потерянную сверхприбыль Альенде не 
собирался, считая это несправедливым. 
Господа бизнесмены из США полагали 
иначе и от компенсаций демонстратив-
но отказались, объявив национализацию 
незаконной.
Главным же козырем политики нового 

президента стали достижения в социаль-
ной сфере, где программы и пособия
охватили все категории населения. Росла 
доступность образования и медицины, 
их качество. Убедительным свидетель-
ством успехов Альенде стал рост покупа-
тельной способности населения. Одним 
из новаторских решений было создание 
Киберсин – компьютеризированной се-
тевой системы управления экономикой 
страны. Она предусматривала в том 
числе и получение обратной связи от ря-
довых работников предприятий с целью 
улучшения управления и условий труда. 
Это могло стать прорывным достижени-
ем, способным перевернуть представле-
ние о плановой экономике в мире.
Один из штампов западной пропаган-

ды: достижения в социальной сфере 
Чили были куплены «дорогой ценой», 
и экономика страны вошла в кризис, из 
которого ее якобы вывел пиночетовский 
путч. Доступные сегодня цифры говорят 
о другом. Чилийский валовой националь-
ный продукт (ВНП) в 1971 году вырос на 
впечатляющие 12%. Безработица за пару 
лет снизилась в два с половиной раза, 
достигнув к 1972 году всего 3%. Страна 
переживала строительный бум: в 1972-м 
рост в три с половиной раза всего за год.
Однако в 1972-м и особенно в 1973 году 

экономическая ситуация в Чили действи-
тельно стала ухудшаться. Но причины 
этого надо искать не в политике прези-

дента-социалиста. Как признало ЦРУ в 
своей публикации 2007 года, президент 
Никсон требовал принять такие меры, 
чтобы заставить экономику Чили «закри-
чать». Именно такую запись сделал во 
время встречи с президентом директор 
Центральной разведки и глава ЦРУ США 
Ричард Хелмс.
Путем демпинга были обрушены цены 

на медь и молибден, важные для Чили. 
Вашингтон ради этого даже откупорил 
кубышку своих стратегических запасов. 
В результате чилийский экспорт обвалил-
ся, и бюджет страны начал терять сотни 
миллионов долларов. Кроме того, США 
заморозили средства Чили на счетах в 
банках и блокировали доступ к междуна-
родным финансовым организациям, про-
воцируя дефолт.
Обо всем этом доктор Альенде открыто 

говорил с трибуны ООН. Без сомнения, 
его выступления останутся одними из 
самых ярких и эмоциональных в истории 
этой организации, которая сегодня на на-
ших глазах стремительно деградирует.

***

23 августа 1973 года главнокомандую-
щим вооруженными силами Чили стал 
генерал Аугусто Пиночет. Если Пратс 
подчеркнуто занимал позицию невмеша-
тельства армии в политику, то Пиночет 
демонстрировал лояльность Альенде. А 
11 сентября возглавил путч, в подготовке 
которого уже давно тайно участвовал.
История сохранила последнее обраще-

ние президента Чили к своему народу, 
которое бесстрашно передала в эфир 
радиостанция «Магальянес». Это случи-
лось в 9:10 утра. А ранее, в 8:15, мятеж-
ники предъявили Альенде ультиматум, 
который он отверг. Среди сказанного пре-
зидентом были такие слова: «Перед ли-
цом этих событий мне остается сказать 
трудящимся одно: я не уйду в отставку!
На этом перекрестке истории я готов за-

платить жизнью за доверие народа. И я с 
убежденностью говорю ему, что семена, 
которые мы заронили в сознание тысяч 
и тысяч чилийцев, уже нельзя полностью 
уничтожить. У них есть сила, и они мо-
гут подавить вас, но социальный процесс 
нельзя остановить ни силой, ни преступ-
лением. История принадлежит нам, и ее 
делают народы».
В 9:15 начался штурм президентского 

дворца Ла Монеда с применением тан-
ков и авиации, в ходе которого Альенде 
погиб. Официально пиночетовская хунта 
объявила, что он совершил самоубий-
ство: застрелился из автомата Калашни-
кова. В 2008 году судебно-медицинский 
эксперт Луис Раванал, подробно зани-
мавшийся анализом обстоятельств смер-
ти президента Чили, заявил о том, что 
тот сначала был убит выстрелом в голо-
ву и лишь потом было имитировано его 
самоубийство. В 2011 году официальные 
власти Чили провели эксгумацию тела 
Альенде и заявили о подтверждении 
версии о самоубийстве. Не все, однако, 
доверяют этому исследованию. В любом 
случае, учитывая развернутый пиноче-
товцами в ходе переворота и после него 
террор, участь Альенде была предреше-
на: выжить ему бы не позволили.
От рук чилийских фашистов погибли 

десятки тысяч человек. Эти факты лю-
бители идеализации диктатора всяче-
ски затушевывают и подменяют. Однако 
еще с 1970-х начались расследования 
преступлений пиночетовской хунты, ко-
торые достаточно точно вскрыли число 
ее непосредственных жертв. Пострадало 
же от диктатуры в той или иной мере по-
давляющее большинство граждан стра-
ны, жизненный уровень которых рухнул, 
социальные гарантии были отобраны, а 
гражданские права и свободы растопта-
ны.
Широкую известность получило превра-

щение Национального стадиона Сантья-
го и стадиона «Чили» в концлагеря, а их 
подтрибунных помещений и прилегаю-
щих спортивных объектов – в пыточные 
камеры и места казней. Только за первый 
месяц диктатуры там погибло свыше
30 тыс. человек.
Около 1200 жертв пиночетовщины до 

сих пор не обнаружены. 

Михаил КОСТРИКОВ,
кандидат исторических наук
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ДАТА

Чтобы раз и навсегда понять, что собой представляет западная буржуазная де-
мократия, достаточно осознать один факт: первый демократически избранный 
в Латинской Америке президент-социалист погиб в результате военного перево-
рота, организованного Центральным разведывательным управлением «цитадели 
демократии» – США. Это случилось ровно полвека назад, 11 сентября 1973 года.

ЗАПЛАТИВШИЙ ЖИЗНЬЮ ЗА ДОВЕРИЕ НАРОДА

(Продолжение читайте
на сайте gazeta-pravda.ru)



Если уже чиновники начинают ве-
щать, что всё плохо, – пиши пропало.

«У нас проблемы именно уже с на-
личием горючего, мы сейчас и убо-
рочную остановим, и по озимым не 
отсеемся. Это будет катастрофа. 
Еще неделю назад речь шла о том, 
что нужны ГСМ по какой-то снижен-
ной цене, потому что их стоимость 
сильно выросла, сейчас речь идет 
вообще о другом. Нам нужно, чтобы 
в наличии были ГСМ. Мы сейчас дей-
ствительно работаем очень плотно 
с Минэнерго, будем общаться непо-
средственно с нефтеперерабатыва-
ющими заводами и искать по каждо-
му региону необходимый объем для 
того, чтобы именно сельхозпроизво-
дители его получили. Проблема с топ-
ливом – кричащая, ею надо всем за-
ниматься. Нужно эту задачу решить 
– обеспечить топливо в наличии, что-
бы оно появилось.
И второе – ну, это мысли вслух. 

Может, вообще сейчас временно за-
крыть экспорт нефтепродуктов, пока 
мы не стабилизируем ситуацию на 
внутреннем рынке? Требуется 500 
тысяч тонн горючего для завершения
полевых работ до ноября», – заявил
министр сельского хозяйства РФ 
Дмитрий Патрушев.
Глава данного ведомства высказы-

вает дельные мысли, а главное – от-
крыто говорит о проблеме, пытается 
что-то сделать. Но от этого как-то 
тревожно. Судя по всему, ситуация 
настолько запущена, что если инфор-
мация об уничтожении урожая-2023 
дойдет до широкой общественности, 
кое-кому из тех, кто наверху, мало не 
покажется. И не только чиновникам 
из Минсельхоза.

«Рост цен сумасшедший, дизельное 
топливо было 54 рубля, сегодня его 
предлагают за 107 рублей – на 100% 
дороже. Я сегодня еду из Краснода-
ра, и на заправках дизельного топ-
лива нет. Кое-где остались старые 
запасы, но технику фермерам не за-
правляют.

Это не только угроза уборке урожая, 
а угроза будущему посеву, мы про-
сто можем не отсеяться. Нас обло-
жили со всех сторон: пшеницу никто 
не принимает, порты все стоят, мы 
сидим без денег, не можем продать 
пшеницу. И плюс еще дизельное топ-
ливо выросло в цене. Поэтому скот 
продаем, бычков, у кого что есть. По-
немножку покупаем, чтобы не оста-
новить работы посевные», – говорит 
председатель совета Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных коопера-
тивов (АККОР) Ростовской области 
Алексей Жданов.
Нефтяники, как мы видим, зараба-

тывают даже не сверхприбыли, а во-
обще какие-то сумасшедшие деньги. 
На том, что люди пытаются спасти 
урожай, накормить страну. Милли-
ардерам, как несложно догадаться, 
Россия «по барабану», лишь источ-
ник заработка. Соответственное и к 
людям отношение. Сгинут с голоду 
– их западные «партнеры» только 
спасибо скажут. Кстати, не исключен 
вариант и того, что эти самые «об-
щечеловеки» заказали данный ру-
котворный кризис.
Сейчас российская нефть и нефте-

продукты массово вывозятся за гра-
ницу, в основном они поступают в 
США и Евросоюз. Там же оседают и 
деньги, которые получены за энерго-
носители. Аналогично – с продуктами 
питания, углем, металлами, лесом и 
всем прочим. Страну банально гра-
бят.

«Уже больше полутора лет идет 
Третья мировая война, коренное на-
селение РФ окончательно погружает-
ся в нищету и вымирает из-за соци-
альной безысходности, девальвации 
рубля и деградации экономики. А в 
стране наступила демографическая 
и миграционная катастрофа», – гово-
рит политолог Сергей Русов.
Причина появления так называемых 

«прогнозов» по росту цен на хлеб и 
на все остальные продукты теперь 

окончательно понятна. Олигархам 
дали из Белого дома команду деста-
билизировать обстановку в РФ, «пя-
той колонне» чиновников тоже, вот 
они и стараются. Сообща.
Собственно, упомянутые деятели
и есть те два «слабых звена» рос-
сийской действительности, которые 
нужно срочно убирать. Пока страна 
еще представляет собой единое це-
лое и от экономики что-то осталось. 
Так, крестьяне хотят работать, они 
готовы снабжать страну продукта-
ми, но для этого им нужно недоро-
гое топливо и справедливые цены на 
продукцию. То есть прямая связь с 
потребителями, без спекулянтов-по-
средников.

«Все производства в базовых от-
раслях промышленности, а также 
крупные банки должны быть нацио-
нализированы. И затем реструкту-
рированы, включая восстановление 
единых технологических комплексов 
в электроэнергетике, железных доро-
гах и пр., в интересах общей эффек-
тивности национальной экономики, 
а не прибылей отдельных частных 
совладельцев. Как это было сделано 
в послевоенной Англии», – говорит 
зампред комитета Госдумы по эконо-
мической политике Михаил Делягин.
На сегодняшний момент в стоимо-

сти ГСМ менее чем 10% приходится 
на цену нефти и затрат на её перера-
ботку, последняя цифра сильно завы-
шена. Учитывая то, что сырье будет 
государственным, цену литра топли-
ва сразу можно снизить в десять раз 
– до 5-6 рублей. Как топливо и стоило 
в начале 2000-х. А потом и до 2-3 руб-
лей – резервы есть!
Не фантастика: в Иране на момент 

написания данного материала литр 
92-го стоил 2,8 рубля, литр солярки 
– и вовсе 56 копеек. Кстати, в США, 
если соотнести с нашими и их зар-
платами, автомобильное топливо в 
десять раз дешевле! То есть означен-
ные 5-6 рублей более чем нормаль-
ный уровень.
Но это, так сказать, задачи на сред-

несрочную перспективу – до года. А 
в моменте нужно срочно устраивать 
«маски-шоу» в нефтяных компаниях, 
причем с показательными порками. 
В том числе в госкомпаниях. Кстати, 
государственные ли «Роснефть» и 
«Газпром нефть» – очень большой 
вопрос. В первой доля казны на уров-
не всего 40%, со второй всё вообще 
непонятно…
Медлить не стоит – пока оно не на-

чалось, но всё уже на грани.
«И фермеры, и колхозы, и холдинги, 

и коллективные хозяйства – все сей-
час в одинаковых условиях. Это про-
блема не одних фермеров. Представ-
ляете, что такое отгрузка сахарной 
свеклы? Объемы перевозки – мил-
лионы тонн. Удорожание горючего 
сказывается уже и на транспорте. А у 
нас не за горами зима, и есть вариант 
свеклу не убрать.
Не убрать – значит, не посадить 

новую. Тут настолько все сплетено, 
поэтому настроение не просто пани-
ческое. Из районов коллеги звонят, 
люди настроены очень агрессивно. 
Словами их уже не успокоить, за по-
следние 20 лет такой ситуации не 
было. Да, был подъем цен на топли-
во, но тотального дефицита ГСМ не 
было никогда», – предупреждает гла-
ва АККОР Ставропольского края Сер-
гей Колесников.
Какие тут еще слова добавить?

svpressa.ru
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САМАРА:
БЕЗЫМЯНКА (КИРОВСКИЙ)

8 (937) 070 14 00
-

ПРОМЫШЛЕННЫЙ
8 (927) 204 20 09

-
КУЙБЫШЕВСКИЙ
8 (903) 334 34 09

-
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

8 (927) 200 93 32
-

КРАСНОГЛИНСКИЙ
8 (903) 302 11 11

-
САМАРСКИЙ

8 (996) 743 59 29
-

СОВЕТСКИЙ
8 (927) 208 55 54

-
ЛЕНИНСКИЙ

8 (927) 749 86 46
-

ОКТЯБРЬСКИЙ
8 (927) 200 74 92

-
ТОЛЬЯТТИ:

8 (848) 226 59 05
-

СЫЗРАНЬ:
8 (917) 037 89 30

-
ЖИГУЛЕВСК:

8 (937) 210 08 77
-

НОВОКУЙБЫШЕВСК:
8 (963) 910 03 49

-
ОКТЯБРЬСК:

8 (937) 234 77 31
-

КИНЕЛЬ:
8 (927) 203 71 55

-
ОТРАДНЫЙ:

8 (927) 616 54 39
-

ПОХВИСТНЕВСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 004 77 98

-
СЕРГИЕВСКИЙ РАЙОН:

8 (961) 386 41 81
-

НЕФТЕГОРСКИЙ РАЙОН:
8 (917) 951 11 74

-
КОШКИНСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 754 78 90
-

БОГАТОВСКИЙ РАЙОН:
8 (937) 078 46 01

-
БОРСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 204 37 94

-
ЕЛХОВСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 702 61 99
-

КАМЫШЛИНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 736 54 57

-
КИНЕЛЬ-ЧЕРКАССКИЙ РАЙОН:

8 (927) 719 36 62
-

КРАСНОЯРСКИЙ РАЙОН:
8 (929) 700 8263

-
БЕЗЕНЧУКСКИЙ РАЙОН:

8 (939) 712 97 73
-

СЫЗРАНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 770 84 42

ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
8-904-732-3182

Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara

ПОРА
ДЕЙСТВОВАТЬ – 
ВСТУПАЙ В КПРФ! 
ЕСТЬ ВОПРОСЫ?
ЗВОНИ!

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!
В звонках в редакцию читатели просят опубликовать В звонках в редакцию читатели просят опубликовать 
реквизиты для оказания нашей газете материальной реквизиты для оказания нашей газете материальной 

помощи. Напоминаем их. помощи. Напоминаем их. 

Банковские реквизитыБанковские реквизиты
АНО «Газета «Трудовая Самара»:АНО «Газета «Трудовая Самара»:

ИНН: ИНН: 63170442626317044262
КПП: 631701001 КПП: 631701001 
Р/с: 40703810454400025044Р/с: 40703810454400025044
Наименование банка: Наименование банка: Поволжский Поволжский банк банк 
ПАО «Сбербанк России», г. СамараПАО «Сбербанк России», г. Самара
БИК: 043601607БИК: 043601607
Корр. счет:  30101810200000000607Корр. счет:  30101810200000000607
(с пометкой «Для пожертвований»)(с пометкой «Для пожертвований»)

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Уборочная страда под угрозой: в регионах, которые являются житницей 
России, внезапно кончилось горючее. Перебои с ним начались еще раньше, 
но сейчас творится и вовсе нечто запредельное. Бензин и дизтопливо 
уходят на экспорт, деньги от этого остаются там же, за границей, а 
на внутрироссийском топливном рынке наблюдается лютый дефицит. 
Урожай-2023 реально под угрозой.

http://samkprf.ru -
Самарский обком КПРФ

http://kprftlt.ru  -
Тольяттинский горком КПРФ

САМАРСКАЯ
ОРГАНИЗАЦИЯ в ИНТЕРНЕТЕ

КПРФ
http://syzrankprf.ru -

Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_samara -
Самарский комсомол во «ВКонтакте» 

РОССИЙСКИЕ ВИЛЫ: ХЛЕБ ЕСТЬ – 
ТОПЛИВА НЕТ, НЕФТЬ ЕСТЬ – ДЕНЕГ НЕТ
НЕФТЯНЫЕ ОЛИГАРХИ И ЧИНОВНИКИ ЗАКРЫЛИ УРОЖАЮ-2023 ПУТЬ В АМБАРЫ



В документе, опубли-
кованном канцелярия-
ми ЦК Компартии Китая 
и Госсовета КНР, гово-
рится о необходимости 
поддерживать и направ-
лять молодые кадры для 
служения высококаче-
ственному развитию рес-
публики, поощрять их к 

созданию оригинальных 
инноваций, достижению 
прорывов и конвертации 
результатов исследова-
ний в практическое при-
менение.
Согласно перечню мер, 
молодым научно-техни-
ческим кадрам должна 
отводиться заметная 

роль в крупных нацио-
нальных научно-техни-
ческих миссиях, в ис-
следованиях основных 
технологий в ключевых 
областях и в экстрен-
ных научно-технических 
исследованиях. Принци-
пиально важно, указыва-
ется в документе, чтобы 
ученые в возрасте до 40 
лет составляли не менее 
50 процентов от обще-
го числа руководителей 
проектов и ключевых со-
трудников, реализующих 
эти проекты.
В документе под-
черкивается, что важ-
но более эффектив-

но задействовать 
молодых научно-техни-
ческих специалистов в 
качестве консультантов 
при принятии решений.
Кроме того, перечень 
включает меры, направ-
ленные на содействие 
международным обме-
нам и сотрудничеству, 
усиление финансовой 
поддержки, уменьшение 
неисследовательской 
нагрузки научно-техни-
ческих кадров и обеспе-
чение их благосостоя-
ния.

gazeta-pravda.ru
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).

+7 (960) 8ТЕ
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Поздратоварипо пар

МАДЮКОВА ВЕКУРАНОВ ЕВРЯБОВА НАД

КОШКИНСКИЙ РАЙ

АПТр. Кар

http://samkprf.ru
– Самарский обком КПРФ 

http://kprftlt.ru  
– Тольяттинский горком 

КПРФ

http://syzrankprf.ru
– Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_samara
– Самарский комсомол

во «ВКонтакте» 

НОВОСТИ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ  
«КРАСНАЯ ЛИНИЯ» 

Геннадий Зюганов: «Про-
грамма КПРФ – это програм-
ма Победы и выхода страны 
из существующего тупика»

Юрий Афонин: «Реализация 
программы КПРФ сделает 
рабочего одной из главных 
фигур российского обще-
ства»

Представители КПРФ за-
стали представителей 
«Единой России» за фаль-
сификацией содержимого 
сейф-пакета

Глава Хакасии Валентин
Коновалов: «Сегодня важен 
голос каждого»

МИД России: «Западные 
страны могут вступить в 
БРИКС, если откажутся от 
санкций»

Дмитрий Новиков: «СССР 
– наша Родина, которую не-
возможно не любить, кото-
рой нельзя не гордиться!»

ведет прием граждан по адресу:

В МИРЕ

ВНИМАНИЕ МОЛОДЫМ КАДРАМ
Власти Китая обнародовали перечень мер по 
усилению подготовки и использования мо-
лодых кадров в научно-технической сфере, 
чтобы содействовать достижению страной 
большей самодостаточности и мощи в науке и 
технологиях.


